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GDF PREVÊ CONTRATAÇÃO 
DE 30,7 MIL CONCURSADOS

PÁGINA 3

TEXTO QUE PREVÊ A CONTRATAÇÃO DE 30.786 NOVOS SERVIDORES SERÁ ENVIADO À CLDF PARA A LIBERAÇÃO 
DE R$ 7,5 BILHÕES A MAIS. CERCA DE 70% DAS NOMEAÇÕES SERÃO DESTINADAS À EDUCAÇÃO E SAÚDE.

ESPORTES: CBF SUSPENDE O CAMPEONATO BRASILEIRO DEVIDO ÀS ENCHENTES QUE CASTIGAM O RIO GRANDE DO SUL. PÁGINA 8

UBSs JÁ ESTÃO APLICANDO 
A SEGUNDA DOSE DA 

VACINA CONTRA A DENGUE
Pessoas de 10 a 14 anos que tenham 

tomado uma dose da Qdenga, inclusive na 
rede complementar, podem receber a nova 
leva. Ciclo vacinal precisa ser completado 

em 90 dias, segundo o Ministério da Saúde.
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RS: LULA PEDE 
MAIS AGILIDADE NA 

LIBERAÇÃO DE VERBAS
Em visita ao Rio Grande do Sul, presidente 

anunciou novas medidas de socorro à popula-
ção, como o pagamento de benefício de R$ 5,1 
mil para as famílias afetadas pelas enchentes 

e solicitou que os governos trabalhem com 
mais rapidez para dar respostas à população.

POLÍTICA

PÁGINA 4

FESTIVAL BONECOS
DE TODO MUNDO VAI 
INVADIR TAGUATINGA
Entre os dias 22 e 26 de maio, o Tea-
tro Yara Amaral do Sesi Taguatinga e o 

Taguaparque vão receber a 7ª edição do 
Bonecos de Todo Mundo, que reúne com-
panhias do DF, São Paulo, Chile, México 

e França, com programação gratuita.

PÁGINA 7

PÁGINA 6

CIDADES

ARROZ IMPORTADO 
PELO GOVERNO 

SERÁ VENDIDO AO 
CONSUMIDOR POR 
ATÉ R$ 4 O QUILO
A compra deve ser feita de 
parceiros do Brasil no Mer-
cosul. O 1º leilão vai adquirir 
104 mil toneladas do cereal, 
que serão direcionadas para 
SP, MG, RJ, PE, CE, PA e BA.

ECONOMIA

PÁGINA 5

DIA DO GARI – SERVIÇO DE LIMPEZA UBANA (SLU) PROMOVE DIA SEM LIXO E 
DE CONSCIENTIZAÇÃO SOBRE A PRODUÇÃO E O DESCARTE CORRETO DE RESÍDUOS.

PÁGINA 2

SAÚDE

LDO 2025
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Interessado em uma vaga deve ir à Agência ou acessar o Sine Fácil

Apresentação celebra o aniversário da cidade
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AGÊNCIAS DO TRABALHADOR 
OFERECEM, HOJE, 432 VAGAS 

Orquestra sinfônica 
fará apresentação 
especial grátis na RA

Um dos pr incipais 
eventos da programação 
dos 55 anos do Guará 
será a apresentação da 
Orquestra Sinfônica do 
Teatro Nacional Claudio 
Santoro, no dia 22 de 
maio (quar ta-feira ) , a 
partir das 19h, no Au-
ditório da Administra-
ção. Serão distribuídos 
200 ingressos, que serã 
disponibilizados a partir 
desta sexta-feira (17), 
garantidos por ordem de 
retirada.

Regente da orquestra, 
o maestro Claudio Cohen 
adianta que o público 
pode esperar um reper-
tório diversificado para 
esta apresentação.

“Para nós, da Orques-
tra Sinfônica do Teatro 
Nacional Claudio Santoro, 
é uma grande satisfação 
poder mostrar a nossa 
música para a popula-
ção do Guara, sobretudo 
celebrando mais esse 
aniversário especial desta 
querida cidade. Vamos 
abordar um repertório de 
grande diversidade musi-

cal que vai dos clássicos 
da música universal do 
cinema, popular e ainda 
do rock”.

“Será o segundo ano 
consecutivo que a Ad-
ministração Regional do 
Guará recebe a Orquestra 
Sinfônica do Teatro Na-
cional Claudio Santoro. 
Mais um grande evento 
para celebrar em grande 
estilo os 55 anos da nossa 
cidade, que neste ano 
conta com 25 eventos 
oficiais na programação”, 
destaca o administrador 
do Guará, Artur Nogueira.

INGRESSSO LIMITADO
Os ingressos são limi-

tados e a retirada ocorre 
na recepção da Adminis-
tração Regional do Guará, 
das 8h às 12h, e das 14h 
às 18h, a partir desta 
sexta-feira (17), mediante 
a doação de um kg de 
alimento não perecível. 

Todas as doações ar-
recadadas serão destina-
das às vítimas da tragédia 
climática que ocorre no 
Rio Grande do Sul.

Nesta quinta-feira (16), 
as agências do trabalhador do 
Distrito Federal oferecem 432 
vagas de empregos nas mais 
diversas áreas e regiões admi-
nistrativas. As oportunidades 
têm salários que variam de 
R$ 1.412 até R$ 5 mil, além 
de benefícios.

Entre os destaques com os 
maiores salários do dia estão os 
cargos de fonoaudiólogo geral, 
na Asa Norte, com salários de 
R$ 5 mil, chefe de cozinha em 
Santa Maria com remuneração 
de R$ 3.850 e mecânico de 
refrigeração (R$ 3 mil). Para 
se candidatar às funções, não 
é obrigatório ter experiência 
prévia.

O maior número de opor-
tunidades abertas destina-se 
à função de vendedor interno 
na Asa Sul, com 50 cargos e 
salários de R$ 1.412. A mes-
ma quantidade de vagas está 
aberta para auxiliar operacional 
de logística, com remuneração 
de R$ 1.444. Em seguida, apa-

recem os postos de repositor 
(35), motorista entregador (15) 
e atendente de lanchonete (14).

Os interessados podem ca-
dastrar o currículo no aplicativo 
Sine Fácil ou ir a uma das 14 
agências do trabalhador, das 
8h às 17h, durante a semana. 
Mesmo que nenhuma das 
chances do dia seja atraente 
para o candidato, o cadastro 
vale para oportunidades futuras, 
já que o sistema cruza dados 
dos concorrentes com o perfil 
que as empresas procuram.

Empregadores que dese-
jam ofertar vagas ou utilizar 
o espaço das agências do 
trabalhador para entrevistas 
podem se cadastrar pessoal-
mente nas unidades ou pelo 
aplicativo Sine Fácil. Também 
é possível solicitar atendimento 
pelo e-mail gcv@setrab.df.gov.
br. Pode ser utilizado ainda o 
Canal do Empregador, no site da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e Renda 
(Sedet).

Local estava interditado desde o início de abril para as obras em andamento na avenida W3 Sul
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Parada de ônibus em frente ao
Pátio Brasil já está liberada para uso

Os usuários do transporte 
coletivo já podem pegar o 
ônibus de volta para casa na 
parada em frente ao shopping 
Pátio Brasil. O local estava in-
terditado desde o início de abril 
para a continuidade das obras 
de substituição do pavimento 
da faixa destinada aos ônibus 
na W3 Sul.

“Na medida em que os ser-
viços avançam, vamos reto-
mando a normalidade na região. 
Na semana passada, liberamos 
o cruzamento entre o shopping 
e o Setor Hoteleiro Sul e o recuo 
utilizados por táxis e motoristas 
de aplicativo. Hoje foi a vez de 
liberarmos a parada de ônibus”, 

explica o secretário de Obras e 
Infraestrutura, Valter Casimiro.

Antes da liberação, por vol-
ta das 18h30, equipe da empresa 
responsável pela obra promove-
ram limpeza da região, desde a 
via S2 até o trecho em obras. Já 
o Detran atuou no religamento 
do semáforo e na reforma da 
faixa de pedestres.

“Estamos falando de um 
dos locais com o maior fluxo de 
pessoas e veículos do DF. Essa 
ação integrada entre órgãos do 
GDF e contratada foi funda-
mental para o cidadão”, destaca 
Erinaldo Sales, subsecretário de 
acompanhamento de fiscaliza-
ção de obras.

SOBRE A OBRA
A reforma na W3 Sul tem 

o investimento total de R$ 25,6 
milhões e gera cerca de 240 
empregos diretos e indiretos. Os 
recursos são da Agência de De-
senvolvimento do Distrito Federal 
(Terracap) e foram repassados à 
Secretaria de Obras e Infraestru-
tura do DF por meio de convênio.

O pavimento rígido na faixa 
destinada aos ônibus ao longo do 
trecho entre as quadras 703 e 716 
já foi entregue. No sentido contrário 
da via, no lado comercial, o trecho 
na altura das 516 e 515 Sul também 
estão concluídos. A concretagem 
segue em ordem decrescente pelas 
quadras até a finalização.

Endereços das regiões 
administrativas de Planaltina, 
Taguatinga e Lago Sul terão o 
fornecimento de energia elé-
trica suspenso nesta quinta-
-feira (16). Os desligamentos 
programados ocorrerão para 
que possam ser executados 
serviços de poda de árvore, 
manutenção da rede elétrica 
e troca de poste.

Em Taguatinga, a inter-
rupção será das 9h às 13h 
na Colônia Agrícola Vicente 
Pires, para manutenção da 
rede elétrica. Já das 10h às 
16h, o fornecimento de luz 
será interrompido em Planalti-
na, no Núcleo Rural Taquara, 
chácaras 57, 56, 55, 54 e 53, 
e no Lago Sul, na área do SHIS 
QI 23, chácaras 13, 14, 15, 
16 e 17, para a substituição 
de poste de energia.

Além dos desligamentos 
programados, pode acabar 
a energia em outra região do 
Distrito Federal. Nesse caso, 
a população deve registrar 
a ocorrência pelo telefone 
116. Clientes com deficiên-
cia auditiva e de fala podem 
acessar o atendimento pelo 
0800 701 01 55, desde que 
utilizem aparelho adaptado 
para essa finalidade.

Clientes com deficiência 
auditiva e de fala podem 
acessar o atendimento pelo 
0800 701 01 55, desde que 
utilizem aparelho adaptado 
para essa finalidade.

> EMPREGOS NO DF

> NO GUARÁ

> MOBILIDADE URBANA> ENERGIA ELÉTRICA

Três regiões terão 
queda na rede
nesta quinta-feira
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SLU promove o
Dia Sem Lixo e

de conscientização

catação, varrição e coleta de 
lixo estarão suspensas nesta 
quinta-feira (16) devido ao 
ponto facultativo do Dia do 

Gari. Por conta disso, desde 2023, o 
Serviço de Limpeza Urbana (SLU) 
adota o Dia Sem Lixo – data em que a 
população deve ter atenção redobrada 
à produção e ao descarte de resíduos. 
Os serviços serão retomados normal-
mente na sexta-feira (17), conforme o 
planejamento de cada empresa.

“Em todo o Distrito Federal não 
haverá o recolhimento de resíduos, e 
a população deverá fazer a sua parte: 
não sujar a cidade e não depositar o 
lixo fora de casa. A ideia é chamar 
a atenção para a limpeza urbana e 
para a valorização dos garis, que 
trabalham para manter o DF limpo e 
promover saúde para toda a popula-
ção”, salienta o diretor-presidente do 
SLU, Sílvio Vieira.

Manter o lixo fora das ruas evita 
o surgimento de vetores, como mos-
quitos e demais insetos, e o ataque 
de roedores e cachorros. “No Dia 
sem Lixo, pedimos que a população 

A

OBJETIVO é chamar atenção para o descarte 
correto de resíduos e valorização dos garis, 

que trabalham para manter o DF limpo

População deve manter resíduos sólidos dentro de casa e ter atenção redobrada com descarte de lixo no local apropriado

CIDADES

mantenha os resíduos dentro de casa 
e, nos demais dias, que os separe pelo 
menos em duas frações – recicláveis e 
coleta convencional. Esse ato simples 
facilita o trabalho de todos e ainda 
contribui com a preservação do meio 
ambiente”, explica a subdiretora de 
Gestão e Limpeza Urbana do SLU, 
Andréa Almeida.

No entanto, o ponto facultativo 

não se aplica aos servidores da 
autarquia e não afeta o funciona-
mento das Usinas de Tratamento 
Mecânico Biológico, da Unidade de 
Recebimento de Entulhos (URE), do 
Aterro Sanitário de Brasília (ASB), 
das Instalações de Recuperação de 
Recicláveis (IRRs) e dos Pontos de 
Entrega Voluntária, conhecidos como 
papa-entulhos.

ATENÇÃO AO DESCARTE
Se não for possível adiar o des-

carte, o morador pode procurar um 
dos mais de 500 papa-lixos ou um 
dos 23 papa-entulhos distribuídos 
no Distrito Federal. Os papa-lixos 
são contêineres semienterrados 
preparados para receber resíduos da 
coleta convencional, ou seja, todo o 
material que não vai para a coleta 
seletiva.

Já o papa-entulho é o espaço 
adequado para o descarte de restos 
de obra, móveis velhos e outros itens 
volumosos. Esses equipamentos 
estão disponíveis em Águas Claras, 
Asa Sul, Brazlândia, Ceilândia, 
Gama, Guará, Paranoá, Planaltina, 
Recanto das Emas, Santa Maria, São 
Sebastião, Sobradinho, Sobradinho 
II, Taguatinga e Samambaia.

A população também deve ter 
atenção, diariamente, com o descarte 
de lixo no chão. Embalagens, papéis, 
entre outros itens, devem ser inseri-
dos em alguma das mais de 21 mil 
lixeiras do SLU instaladas em todas 
as regiões administrativas.
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Governo do Distrito Fe-
deral (GDF) vai encami-
nhar à Câmara Legislati-
va, até sexta-feira (17), a 

proposta da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) para 
2025. O texto prevê a contrata-
ção de 30.786 novos servidores 
para o Executivo. Para isto, o 
GDF terá de liberar cerca de R$ 
7,5 bilhões a mais para destinar 
à folha de pagamento.

“O governador Ibaneis Ro-
cha tem um compromisso com 
o Distrito Federal e tem de-
monstrado isso, ano a ano, com 
os investimentos que estamos 
fazendo nos quatro cantos da 
cidade”, avalia o secretário de 
Economia, Ney Ferraz. “E não 
se faz esse tipo de investimento 
sem contar com os servidores 
públicos”, complementa.

Cerca de 70%  das nomea-
ções previstas para 2025 serão 
destinadas às pastas de Educa-
ção e Saúde. Para essa última, 
o plano é contratar mais de 9 
mil servidores em várias áreas 
de atuação. “Para o próximo 
ano, queremos chamar mais de 
mil médicos, 2 mil técnicos de 
enfermagem, 1,3 mil agentes 
de saúde e outros 3,8 mil para 
a área de gestão em saúde. Aos 

poucos, estamos recompondo 
os quadros das carreiras. Mui-
tos deles defasados há anos”, 
avalia Ney F erraz.

A pasta da Educação tam-
ém ser  amplamente enefi-

ciada com cerca de 12,1 mil no-
vos servidores. Estão previstos 
8.517 novos professores para o 
magistério público;  330 pro-
fessores universitários;  e 3.350 
cargos na carreira de políticas 
públicas e gestão educacional. 
No campo da assistência social, 
o governo planeja nomear mais 
1.125 novos servidores para a 
carreira pública de desenvol-

vimento e assistência social;  
além de 1.711 para a carreira 
socioeducativa.

OUTROS CARGOS
Além das áreas prioritárias, 

a LDO 2025 contempla outras 
carreiras importantes. Serão 
1.9 00 novos cargos de políticas 
públicas e gestão governamen-
tal (PPGG), 9 9 0 na carreira 
de polícia penal do DF, e 250 
analistas de apoio à assistência 
judiciária, entre outras.

No entanto, o gestor ponde-
ra que apesar da LDO prever os 
novos concursos e nomeações, 

o cenário econômico nacional 
pode influenciar nas contrata-
ções. “A autorização na LDO 
é um dos requisitos para que 
ocorram as nomeações;  não 
se pode esquecer, porém, da 
necessidade de adequação 
orçamentária, que é resultado 
de um conjunto de fatores, 
incluindo o cenário econômico 
e a arrecadação”, acrescenta.

A proposta da LDO segue 
para a Câmara Legislativa nes-
ta semana, onde será debatida 
e apreciada nas comissões e 
no plenário da casa até meados 
de junho.

O

Cerca de 70% das nomeações previstas para o próximo ano são para as áreas de Saúde e Educação
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PROJETO DE LEI de 
Diretrizes Orçamentárias 
para o próximo ano 
segue à Câmara 
Legislativa (CLDF)

POLÍTICA

Governo do DF planeja nomear mais
de 30,7 mil concursados em 2025

FOTO: GEOVANA ALBUQUERQUE/AGÊNCIA BRASÍLIA
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> COMBATE AO ASSÉDIO

O protocolo Por Todas elas visa promover ambientes seguros para as mulheres

Estabelecimentos e eventos do DF devem aderir ao protocolo “Por Todas Elas”
O Governo do Distrito Federal 

(GDF) deu mais um importante 
passo para a garantia de direitos 
e proteção das mulheres. A partir 
de agora, todos os espaços de en-
tretenimento e lazer da capital de-
verão seguir o protocolo Por Todas 
Elas, que auxilia na promoção de 
ambientes seguros para o público 
feminino, prevenindo possíveis 
casos de assédio ou importunação 
sexual. O protocolo será posto em 
prática gradualmente com ações 
coordenadas pela Secretaria de 
Justiça e Cidadania do Distrito 
Federal (Sejus-DF).

A iniciativa será possível gra-
ças à regulamentação da Lei n°  
7.241, de 26 de abril de 2023, por 
meio do Decreto nº  45.772, assina-
do pelo governador Ibaneis Rocha 
no último dia 8 de maio. O objetivo 
é preparar os estabelecimentos e 
e entos para identificar situaç es 
de risco, além de garantir os cui-
dados às vítimas de crimes sexuais.

A secretária de Justiça e Cida-
dania, Marcela Passamani, explica 
que, a partir da regulamentação, a 
Sejus-DF atuará junto a órgãos do 
Poder Público e representantes do 
setor de lazer e entretenimento para 
viabilizar o cumprimento do proto-
colo. Tudo para garantir a segurança 
das mulheres.

“Este decreto representa um 

a anço si nificati o na proteção dos 
frequentadores de espaços de lazer 
e entretenimento, garantindo que 
todos tenham o direito fundamental 
de desfrutar desses locais sem serem 
vítimas de violência ou assédio sexu-
al. É  o comprometimento do governo 
em garantir que todos os cidadãos 
tenham acesso a esses locais, promo-
vendo assim uma cultura de respeito 
e i ualdade  afirma a secret ria.

O QUE MUDA
Os estabelecimentos de lazer 

e entretenimento devem adotar 
medidas para garantir a segurança, 
proteção e apoio a mulheres que 
tenham sofrido ou estejam em 
risco de sofrer violência, as-

sédio ou importunação sexual.
Para isso, devem oferecer ca-

pacitações periódicas para iden-
tificação e encaminhamento dos 
casos, independentemente de ha-
ver pedido de ajuda;  sinalizar 
em locais estratégicos a adesão 
do estabelecimento ao protocolo 
Por Todas Elas e prestar auxílio à 
mulher que se sentir ameaçada em 
espaço adequado para acolhimento 
humanizado, oferecendo cuidados 
de emergência se for necessário.

Também devem resguardar 
a imagem de possíveis vítimas, 
separá-las de seu agressor e dispo-
nibilizar funcionário preferencial-
mente feminino para permanecer 
junto à vítima de modo a prestar 

apoio, inclusive quando for neces-
sário seu deslocamento até a dele-
gacia de polícia, unidade de saúde, 
residência ou outro local indicado 
pelas autoridades competentes ou 
pela vítima, para a garantia da sua 
segurança, quando solicitado.

CONSCIENTIZAÇÃO
E COLABORAÇÃO
Os estabelecimentos que 

cumprirem todos os requisitos 
receberão o Selo Por Todas Elas, 
destinado a ambientes de lazer 
e entretenimento que adotem o 
protocolo e outras medidas de 
segurança, proteção e apoio a mu-
lheres  a fim de e itar a ocorr ncia 
de violência, assédio ou importu-
nação de cunho sexual.

Ele será concedido aos ambien-
tes que atendam aos requisitos de 
proteção primária do decreto, ou seja, 
que coloquem em prática as ações 
que visem prevenir a ocorrência de 
assédio ou importunação sexual.

A secretária Marcela Passamani 
ressalta que o objetivo do selo é mos-
trar aos donos de estabelecimentos e 
produtores de eventos a importância 
de se trabalhar em um ambiente se-
guro para todos, especialmente para 
as mulheres, que representam entre 
60%  e 65%  do público consumidor 
desses ambientes.

“O selo traz sensação de segu-

rança. Q uando a mulher escolhe 
frequentar um estabelecimento ou 
uma festa, ela quer se sentir segura. 
Q uando tem esse selo, você mostra 
que o protocolo foi implementado 
e que ela pode se sentir segura”, 
ressalta a titular da Sejus-DF.

Os estabelecimentos que não 
aderirem ao protocolo podem sofrer 
sanções previstas em lei. Porém, 
Marcela Passamani ressalta que o 
intuito não é punir os donos dos 
espaços, mas garantir a aplicação 
das regras. “O protocolo não é uma 
punição, mas uma conscientização 
para que todos os locais garantam a 
se urança da mulher  afirma.

A secretária destaca também 
que, além de ser mais um im-
portante passo para a garantia de 
direitos das mulheres, o protocolo 
ajuda o DF no cumprimento da 
Agenda 2030 e das metas de 
desenvolvimento sustentável es-
tipuladas pela Organização das 
Nações Unidas (ONU). Um dos 
17 Objetivos do Milênio prevê a 
igualdade de gênero.

“É DIREITO DELAS
DIZER NÃO”
Mesmo antes da publicação 

da regulamentação, a Sejus-DF já 
atuava para proteger as mulheres 
em espaços públicos por meio do 
protocolo É  Direito Delas Dizer 

Avança na CLDF a Política Distrital “Vinícius Jr” de combate ao racismo
Na manhã desta quarta-feira 

(15), a Comissão de Assuntos So-
ciais (CAS) da Câmara Legislativa 
aprovou, por unanimidade, o PL 
429 / 2023, que institui a Política 
Distrital “Vinícius Jr” de combate 
ao racismo nos estádios e arenas 
esportivas. Com isso, a tramitação 
da proposta do deputado Max 
Maciel (PSOL) avança na CLDF. 
“Precisamos barrar atos de racis-
mo”, declarou.

De acordo com o projeto, a Po-

lítica Distrital “Vinícius Jr” busca 
transformar os estádios e arenas em 
espaços de conscientização racial 
para toda a comunidade esportiva. 
Entre as ações, estão previstas a 
divulgação e realização de cam-
panhas educativas de combate ao 
racismo nos períodos de intervalo 
ou que antecedem os eventos 
esportivos ou culturais, preferen-
cialmente veiculadas por meios de 
grande alcance, como telões, alto 
alantes  murais  telas e panfletos.

> COMISSÃO DE ASSUNTOS SOCIAIS

• Políticas Públicas e Gestão Governamental – 1.900 cargos
• Planejamento Urbano e Infraestrutura – 650 cargos
• Carreira médica – 1.093 cargos
• Auditoria de Controle Interno – 142 cargos
• Gestão Fazendária – 80 cargos
• Auditor Fiscal da Receita do Distrito Federal – 265 cargos
• Cirurgião-Dentista – 303 cargos
• Especialista em Saúde (20 hs) – 235 cargos
• Enfermeiro (20h) – 250 cargos
• Vigilância em Saúde e Atenção Comunitária – 1.350 cargos
• Técnico em Enfermagem (20h) – 2.055 cargos
• Gestão e Assistência Pública à Saúde – 3.802 cargos
• Auditoria de Atividades Urbanas – 485 cargos
• Magistério Público – 8.517 cargos
• Políticas Públicas e Gestão Educacional – 3.350 cargos
• Desenvolvimento e Fiscalização Agropecuária – 149 cargos
• Polícia Penal do DF – 990 cargos
• Desenvolvimento e Assistência Social – 1.125 cargos
• Carreira Socioeducativa – 1.711 cargos
• Procurador do DF – 10 cargos
• Atividade Jurídica – 65 cargos
• Apoio às Atividades Policiais Civis – 260 cargos
• Atividades Complementares do Distrito Federal – 60 cargos
• Atividades do Hemocentro – 121 cargos
• Gestão Rodoviária – 184 cargos
• Atividades de Trânsito – 65 cargos
• Especialista de Trânsito – 35 cargos
• Atividades do Meio Ambiente – 200 cargos
• Atividades de Defesa do Consumidor – 110 cargos
• Regulação de Serviços Públicos – 9 cargos
• Atividades Previdenciárias – 33 cargos
• Ensino e Pesquisa em Ciências da Saúde – 85 cargos
• Apoio de Atividades de Ensino e Pesquisa em Ciências da 
Saúde – 75 cargos
• Empregos públicos Emater-DF – 40 cargos
• Empregos públicos Metrô-DF – 172 cargos
• Atividade em Saúde Suplementar – 50 cargos
• Músico do DF – 40 cargos
• Atividades Culturais – 120 cargos
• Magistério Superior Público – 330 cargos
• Defensor Público do DF – 20 cargos
• Analista de Apoio à Assistência Judiciária – 250 cargos

Lista de carreiras beneficiadas e o número
de cargos previstos para cada uma delas:

A secretária da Sejus-DF, Mar-
cela Passamani, e o DJ Alok

Não. Lançado no Carnaval deste 
ano, a iniciativa também entrou 
em campo durante o Campeonato 
Brasiliense de Futebol, o Can-
dangão, promovido pelo BRB. Os 
jogadores dos times participantes 
usaram o selo nos uniformes du-
rante as partidas.

No show  do DJ Alok , durante 
as celebrações do aniversário de 
Brasília, a pasta também marcou 
presença para garantir os direitos 
das mulheres contra o assédio e 
a importunação sexual. A última 
atuação foi na Micarê Brasília.

Além das ações pontuais, a 
iniciativa oferece atendimentos 
social, psicológico e jurídico nos 
núcleos de Ceilândia, Estrutural, 
Guará, Itapoã, Paranoá, Planal-
tina, Plano Piloto, Recanto das 
Emas e Samambaia.

Outra ação prevista no texto 
é a interrupção da partida em 
andamento em caso de denúncia 

Vinicius Jr sofre constantes 
agressões racistas na Europa

ou reconhecida manifestação de 
conduta racista ou discriminatória 
por qualquer pessoa presente, sem 
prejuízo das sanções cíveis, penais 
e previstas no regulamento da com-
petição e da legislação desportiva.

A relatora da matéria na CAS, 
deputada Day se Amarilio (PSB), 
citou dados, como os do Anuário 
Brasileiro de Segurança Pública, 
os quais informam que, entre 2021 
e 2022, os casos de racismo no 
Brasil aumentaram 29 % , enquan-

to as denúncias de injúria racial 
cresceram 35%  no mesmo período. 
No DF, segundo a Secretaria de 
Segurança Pública, entre 2022 e 
2023, os casos de injúria racial 
no DF cresceram 12% , enquanto 
os casos de racismo aumentaram 
39 ,2% . Diante desse cenário, a 
parlamentar considera urgente 
a adoção de medidas como as 
propostas pelo PL Vinícius Jr de 
combate ao racismo. 

O nome do projeto remete ao 

jogador de futebol brasileiro do 
Real Madrid, Vinicius Jr, que, há 
um ano, em 21 de maio de 2023, se 
rebelou após sofrer agressões ra-
cistas durante partida na Espanha, 
tornando-se, desde então, uma das 
principais vozes mundiais contra 
o racismo. 

Participaram da reunião os 
deputados Day se Amarilio (PSB), 
Pastor Daniel de Castro (PP), Max 
Maciel (PSOL) e Martins Machado 
(Republicanos).
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Os primeiros levantamentos, feitos pela Federa-
ção das Indústrias do Estado do Rio Grande do Sul 
(FIERGS), mostram os impactos tragedia ambiental 
na economia do estado. Na qual os os setores mais 
afetados pelas enchentes são os de veículos, máquinas, 
móveis, derivados do petróleo, alimentos, calçados e 
químicos.

São mais de 43 mil fábricas prejudicadas de algu-
ma forma pelas chuvas, o que corresponde a 86,4% 
das indústrias do estado. Em termos de empregos, 
são mais de 740 mil pessoas sem perspectivas, ou 
87,2% dos postos de trabalho industriais do Rio 
Grande do Sul. 

A indústria gaúcha representa 6,1% do PIB industrial 
brasileiro, quase 9% dos estabelecimentos industriais do 
país e 7,7% dos empregos formais no setor. 

De 21 a 25 de maio, no PAD-DF, acontece a A 15ª 
edição da maior feira de agronegócio do Planalto Central, 
a Agrobrasilia,  com o tema  “ o Agro do Futuro a Gente 
Cultiva Hoje “. Área experimental com o Grupo Associado de 
Agricultura Sustentável, o GAAS, agricultura regenerativa, 
pavilhão de, startups, palestras, workshops e produtos 
estão entre as atrações. 

Na sua última edição, compareceram 562 expositores 
e 175 mil visitantes, o que proporcionou a geração de R$4 
bilhões e 800 milhões em negócios. 

PREVISÃO DE ALTA EM 
SERVIÇOS E TURISMO  

A Confederação Nacional do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo (CNC) projeta que, em 2024, deve haver 
aumento de 2% nos serviços e de 2,4% no turismo. No 
primeiro trimestre deste ano, o setor de serviços registrou 
crescimento de 1,2% em relação ao mesmo período do 
ano passado. 

No primeiro mês de vigência das novas regras 
para a cobrança dos boletos, 52% das operações já 
acontecem no prazo D+0, em que os valores pagos 
pelo consumidor são repassados ao credor no mesmo 
dia, se o pagamento é feito até as 13h30. 

No período de 18 de março a 18 de abril, quando 
as novas regras de modernização da cobrança de bo-
letos entraram em vigor, foram realizadas 376 milhões 
de transações via boleto, que movimentaram R$ 540 
bilhões. Desses, R$ 260 bilhões foram repassados a 
credores no mesmo dia.

TRAGÉDIA TAMBÉM 
NA ECONOMIA 

TRAGÉDIA TAMBÉM 
NA ECONOMIA (II)

TRAGÉDIA TAMBÉM 
NA ECONOMIA (III)

POLÍTICA

F O T O :  M AU RIC I O  T O NE T T O / S E C O M

PRESUDENTE da República 
esteve em evento 
onde anunciou as 
novas medidas para 
benefi ciar o estado

Lula visitou um abrigo em São Leopoldo e conversou com famílias que tiverem de deixar suas casas

m sua 3ª  visita ao Rio Gran-
de do Sul desde o início das 
enchentes que devastaram 
o estado, o presidente Luiz 
n cio ula da il a afi r

mou, nesta quarta-feira (15), que 
os governos precisam trabalhar 
com agilidade para dar respostas 
à população. Lula participou de 
uma solenidade em São Leopoldo 
do Sul, na região metropolitana 
de Porto Alegre, para anunciar 
novas medidas de socorro à po-
pulação, incluindo o pagamento 
de um benefício de R$ 5,1 mil 
para as famílias afetadas pelas 
inundações, além de um progra-
ma de reconstrução de moradias 
populares.

“Um apelo aos companheiros 
prefeitos, pelo amor de Deus, a 
agilidade de vocês, de apresentar 
as propostas e projetos, é que vai 
mostrar, pra gente, se a Caixa 
Econômica está morosa ou não, 
se tem burocracia ou não”, disse 
Lula.

“Se for a burocracia, nós te-
mos que desmontar essa burocra-
cia. Não é possível. Muitas vezes, 
o tempo de pensar de um cidadão 
que está com a responsabilidade 
de liberar um recurso, porque 
ele é um funcionário estatutário, 
não é o mesmo tempo do cara 
que está precisando do dinheiro”, 

acrescentou o presidente. Lula 
observou que, desde as enchentes 
que assolaram o Vale do Taquari, 
no ano passado, a reconstrução 
das casas não tinha começado.

A população gaúcha vive a 
maior catástrofe climática de sua 
história, desde o dia 29  de abril, 
com chuvas e enchentes que re-
sultaram na morte de 149  pessoas 
e deixaram mais de 800 mil fora 
de suas casas.

Lula ainda alertou que, se a 
resposta do poder público não 
for rápida, as instituições perdem 
credibilidade e abrem caminho 
para desestabilização política.

“As coisas têm que funcio-
nar, porque senão a gente perde 
credibilidade, as pessoas passam 
a desacreditar nas instituições, 
na democracia, nos governantes. 
E o que vai acontecer?  Uma 

anarquia, ninguém acredita em 
ninguém, cada um faz o que 
bem entende até que o mundo se 
mate”, reforçou.

UNIÃO INSTITUCIONAL
A viagem de Lula ao Rio 

Grande do Sul contou com pre-
sença de diversas autoridades, 
incluindo o presidente do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, que elogiou o 
esforço de unidade envolvendo os 
governos estadual e federal.

“Eu não sou da política, sou 
do direito, mas é muito importan-
te ressaltar nesse momento a pre-
sença do presidente da República 
e do governador do estado. Acho 
que isso representa uma elevação 
de patamar civilizatório, que é a 
não politização de uma crise hu-
manit ria  afi rmou o ma istrado.

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), e do Senado Federal, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), que 
acompanhariam a comitiva, 
aca aram fi cando em ras lia 
para encaminhar o dia de vo-
tações no Legislativo. Ambos 
estiveram com Lula na visita 
anterior ao estado, há 10 dias.

“Nós estamos aqui para 
mostrar que não haverá dife-
renças políticas, não poderá 
haver diferença ideológica 
para superar o momento de 
união que deve ser atender as 
pessoas que mais precisam, as 
pessoas que precisam de casa, 
de abrigo, de atenção, vamos 
estar junto delas”, enfatiza o 
governador do Rio Grande do 
Sul, Eduardo Leite, em seu 
discurso.

E

Lula quer mais agilidade na
liberação de recursos ao RS

O parlamentar está detido e participou da reunião de modo virtual

> NA CÂMARA

Conselho de Ética segue com processo 
contra o deputado Chiquinho Brazão

O Conselho de É tica da Câmara dos 
Deputados decidiu dar continuidade ao 
processo de quebra de decoro parlamen-
tar contra o deputado Chiquinho Brazão 
(Sem partido-RJ). Brazão é acusado, 
com o irmão, Domingos, de mandante 
do assassinato da vereadora do Rio 
Janeiro Marielle Franco e do motorista 
Anderson Gomes, em março de 2018.

Por 16 votos a 1, o colegiado seguiu 
o parecer da relatora Jack  Rocha (PT-
-ES), que concluiu que Brazão cometeu 
ato de violência política contra Marielle, 
inclusive “com ilícitos penais de al-
t ssima ra idade  classifi cados como 
hediondos”. O processo pode resultar 
na cassação do mandato do parlamentar.

“O caso em tela e o comportamen-
to dos órgãos e das instituições vêm 
revelando as evidências dos supostos 
crimes cometidos pelos irmãos Bra-
zão, Domingos Brazão, conselheiro do 
Tribunal de Contas do Rio de Janeiro, 
e Chiquinho Brazão, deputado federal, 
o que aumenta sobremaneira as nossas 

responsabilidades na apuração desse 
caso  afi rmou.

Chiquinho Brazão está detido desde 
24 de março, por obstrução de Justiça 
. Após a prisão, a Executiva Nacional 
do União Brasil aprovou, por unanimi-
dade, a expulsão do deputado federal 
Chiquinho Brazão do partido. No dia 10 
de abril, o plenário da Câmara dos De-
putados aprovou parecer que determina 
a manutenção da prisão do deputado.

“A autoria e materialidade dos 
fatos estão devidamente demonstrados 
em provas oriundas do processo penal 
no Supremo Tribunal Federal na qual 
foi decretada a prisão do representado 
que foi mantida pelo plenário desta 
Casa, após a manutenção de parecer 
favorável no âmbito da Comissão de 
Constituição e Justiça, colocando essa 
discussão como superada. Ademais, 
re istre se que a conduta confi ura em 
tese afronta ao decoro parlamentar, o 
que será apurado ao logo da instrução 
probatória desse processo”, acrescenta.

O advogado de defesa de Frazão, 
Cleber Lopes, pediu o afastamento da 
relatora, Jack  Rocha (PT-ES), com o 
argumento de parcialidade, devido ao 
fato de a deputada ter se manifestado 
nas redes sociais a favor da manuten-
ção da prisão de Brazão. O pedido foi 

indeferido pelo presidente do conselho, 
Leur Lomanto Júnior (União-BA), que 
lembrou que a manifestação foi anterior 
ao processo protocolado no Conselho de 
É tica e que a escolha da relatora atendeu 
todos os requisitos previstos no Código 
de É tica do colegiado.

> PRESIDENTE DA ANATEL

“Falta soberania do Estado na internet”, diz Baigorri
A internet e, em especial, 

as redes sociais são ainda 
ambientes que dificultam, 
ao Estado brasileiro, exercer 
sua soberania no combate 
àqueles que usam esse espaço 
para disseminar fak e new s ou 
para praticar crimes. O alerta 
foi feito pelo presidente da 
Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel), Carlos 
Manuel Baigorri, durante 
audiência pública na Câmara 
dos Deputados.

Baigorri explicou aos de-
putados al umas difi culdades 
percebidas pela Anatel para 
que o setor de telecomuni-
cações, com suas mais de 
20 mil empresas operadoras, 
cumpra algumas decisões 

judiciais. Ele apresentou, tam-
bém, sugestões de mudanças 
na Lei Geral de Telecomuni-
caç es  no sentido de defi nir 
competências da agência, 
relacionadas às redes sociais. 
Sugeriu também a ampliação 
do número de integrantes 
do conselho consultivo da 
agência.

SOBERANIA DIGITAL
Ao iniciar sua apresenta-

ção, o presidente da Anatel 
sugeriu aos parlamentares que 
refl etissem so re as limita
ções do poder público com re-
lação aos ambientes digitais. 
“Precisamos repensar qual é 
a soberania digital do Estado 
brasileiro”, disse.

“E a Câmara dos De-
putados,  melhor do que 
ninguém, pode liderar esse 
debate porque, hoje, se o 
Estado brasileiro não con-
segue fazer valer suas de-
cisões no ambiente digital, 
a conclusão lógica que se 
chega é de que não existe 
soberania do Estado brasi-
leiro no ambiente digital. 
Acho que essa é uma re-
f lexão que nós precisamos 
fazer”, disse Baigorri.

Segundo ele,  há dois 
elementos que acabam por 
favorecer a criação do atual 
“ambiente de badernas e de 
faroeste digital” em que se 
encontram as redes. O pri-
meiro é o que afasta a res-

ponsabilidade das platafor-
mas sociais pelos conteúdos 
que nelas são divulgados.

MÍDIAS TRADICIONAIS
“As plataformas das mí-

dias sociais são substitutos 
das mídias tradicionais. Só 
que as mídias tradicionais 
se submetem a regras de 
responsabilidade editorial e 
são responsáveis por aquilo 
colocam no ar. Assim, se 
uma rande emissora fi zer 
uma reportagem e alguém 
entender que aquilo não era 
correto, é possível buscar, na 
Justiça, a reparação. Elas [ as 
mídias tradicionais]  têm obri-
gações e responsabilidades”, 
argumentou.
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> PALESTRA

Mudança na Taxa Selic: quais são os reflexos para os investidores?
A última Reunião do Copom, 

realizada nos dias 7 e 8 de maio, 
oi crucial para definir a pol tica 

monet ria do pa s.  corte de 
0,25 ponto percentual surpreendeu 
parte do mercado, que esperava 
uma redução mais agressiva de 

 pontos percentuais. omo 
resultado, houve reações imedia-
tas nos mercados financeiros  a 
Bolsa de Valores caiu, o dólar se 
valorizou e os juros futuros, que 
representam a expectativa do juro 
do pa s  su iram.

Leonardo Fernandes, assessor 
de investimentos, especialista 
em Bolsa de Valores, mercado 
internacional, cenário econômico 
e head da Blue3 Investimentos, 
comenta so re esta decisão e seus 

> IBC-BR

> PETROBRAS

Atividade econômica tem alta de 1,08% no primeiro trimestre
 ati idade econ mica ra-

sileira registrou alta no primeiro 
trimestre deste ano, de acordo 
com informações divulgadas, 
na quarta-feira (15), pelo Banco 

entral .  ndice de ti i-
dade Econômica do BC (IBC-Br) 
teve aumento de 1,08%  de janeiro 
a março em relação ao trimestre 
anterior outu ro a dezem ro 
de 2023), de acordo com dados 
dessazonalizados (ajustados para 
o per odo . 

Em comparação ao primeiro 
trimestre de 2023, a alta foi de 

 sem a uste para o per o-
do, já que a comparação é entre 
meses i uais .

Considerando apenas o mês 
de março de 2024, o IBC-Br teve 
retração de 0,34% , atingindo 
147,9 6 pontos, dados dessazo-
nalizados. a comparação com 
o mesmo mês de 2023, houve 
queda de 2,18%  (sem ajuste para 
o per odo . o acumulado em  
meses  o indicador ficou positi o 
em . 

 r é uma orma de 
avaliar a evolução da atividade 

econ mica do pa s e a uda o  
a tomar decis es so re a taxa 

sica de uros  a elic  definida 
atualmente em 10,5%  ao ano 
pelo omit  de ol tica one-
t ria opom  do .  ndice 
incorpora in ormaç es so re o 
n el de ati idade de setores da 
economia – indústria, comércio 
e serviços e agropecuária –, além 
do olume de impostos.

TAX A BÁ SI CA
 elic é o principal ins-

trumento do BC para alcançar 
a meta de inflação. uando o 

opom aumenta a taxa sica 
de uros  a finalidade é conter a 
demanda aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços porque os 
juros mais altos encarecem o 
crédito e estimulam a poupança. 
Desse modo, taxas mais altas 
a udam a redução da inflação  
mas tam ém podem dificultar a 
expansão da economia.

 comportamento dos preços 
já fez o BC cortar os juros pela 
sétima ez. ntretanto  a alta 
recente do dólar e o aumento das 

Em greve há um mês, os 
professores de universidades 
e colégios federais receberam 
uma proposta de aumento 
de 13,3% a 31% até 2026. 
No entanto, os aumentos só 
começariam em 2025.

Os índices de reajustes 
deixarão de ser unificados e 
variarão com base na catego-
ria. Os que ganham mais terão 
o aumento mínimo de 13,3%. 
Quem recebe menos ganhará 
o reajuste máximo de 31%. 
Segundo o Sindicato Nacional 
dos Docentes das Instituições 
de Ensino Superior (Andes), 
essa é a última oferta do Mi-
nistério da Gestão e Inovação 
em Serviços Públicos (MGI) 
aos professores de ensino 
superior.

Com o reajuste linear 
de 9% concedido ao funcio-
nalismo federal em 2023, 
o aumento total, informou 
o MGI, ficará entre 23% e 
43% no acumulado de quatro 
anos. A pasta ressaltou que 
o governo melhorou a oferta 
em todos os cenários e que 
os professores terão aumento 
acima da inflação estimada 
em 15% entre 2023 e 2026.

A proposta anterior previa 
reajuste zero em 2024, 9% 
em 2025 e 3,5% em 2026. 
Somado ao reajuste linear de 
9% concedido ao funcionalis-
mo federal no ano passado, 
o aumento total chegaria 
a 21,5% no acumulado de 
quatro anos.

Com a proposta em 
mãos, o Andes fará novas 
rodadas de assembleias 
para definir a resposta a ser 
dada até o próximo dia 27. 
Originalmente, os professores 
esperam contraproposta à 
reinvindicação de reajuste 
salarial de 22,71%, com 
pagamento ainda no segundo 
semestre deste ano.

Os professores querem 
também que o governo re-
componha o orçamento das 
universidades federais e 
revogue normas que preju-
dicam a carreira docente, 
baixadas no governo anterior. 
Na terça-feira (21), o MGI se 
reunirá com os técnicos ad-
ministrativos das instituições 
de ensino superior, que estão 
em greve desde o início de 
março, para apresentar uma 
proposta.

Andes fará novas assembleias e dará resposta até o dia 27

FOTO: ROVENA ROSA/ABR

Governo propõe reajuste 
de 13% a 31% a 
professores até 2026

arroz que o governo vai im-
portar para segurar o preço do 
grão no Brasil será vendido ao 
consumidor por, no máximo, 

R$ 4 o quilo, informou a Compa-
nhia acional de astecimento 

ona  nesta quarta eira .
 ona  é uma estatal do 

inistério da ricultura que 
a uda a erir pol ticas a r colas.  
compra de arroz deve ser feita de 
parceiros do rasil no ercosul  
como Paraguai, Uruguai e Argen-
tina  por meio de leil es p licos. 

 primeiro leilão ai adquirir 
104 mil toneladas de arroz, que 
serão direcionadas para ão au-
lo  inas erais  io de aneiro  

ernam uco  ear  ar  e ahia.
 arroz que amos comprar 

ter  uma em ala em especial do 
governo federal e vai constar o 
preço que deve ser vendido ao 
consumidor.  preço m ximo ao 
consumidor será de R$ 4 o quilo”, 
re orça o presidente da ona  

de ar retto.
A ação faz parte de uma medi-

da pro is ria pu licada na ltima 
sexta eira  que li erou a im-
portação até 1 milhão de toneladas 
de arroz após as enchentes no Rio 

rande do ul terem destru do 
uma parte das la ouras do rão. 

 estado produz  do cereal 
consumido no rasil.

O
O Rio Grande do Sul produz 70% do arroz consumido no Brasil. O 1º leilão da Conab está marcado para a próxima terça (21) 

F O T O :  M ARC E L L O  C AS AL  J R/ AB R

MEDIDA VISA evitar  especulação 
de preços e manter os 
estoques do grão, após as 
enchentes no RS terem 
destruído parte das lavouras

ECONOMIA

Arroz importado pelo governo 
será vendido por até R$ 4 o quilo

Em doze meses, o indicador ficou positivo em 1,68%, diz o Bamco Central
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incertezas levaram o Copom a 
diminuir o ritmo do corte, que 
vinha sendo de 0,5 ponto percen-
tual  para  ponto percentual.

Em ata da última reunião, 
o Copom mostrou preocupação 
com as expectati as de inflação 
acima da meta e, em meio a um 
cenário macroeconômico mais 
desafiador do que o previsto 
anteriormente, não prevê novos 

cortes na taxa elic  os uros -
sicos da economia. ara os mem-

ros do cole iado  a extensão e a 
adequação de ajustes futuros na 
taxa serão ditadas pelo firme 
compromisso de convergência 
da inflação  meta .

pesar dos desafios  o o-
pom reconhece que o cenário 
do mercado de tra alho e a 
ati idade econ mica rasileira 

impactos   importante entender 
que o opom tem o o eti o de 
controlar a inflação e estimular o 

crescimento econ mico.  corte 
na axa elic isa tornar o cré-
dito mais acess el e estimular o 
consumo e o investimento, mas 
é necess rio um equil rio para 
não comprometer a esta ilidade 
econ mica  destaca.

A expectativa de uma queda 
mais acentuada na taxa de juros re-
flete as di er ncias entre o o erno 
e o mercado financeiro. nquanto o 
o erno usca estimular a economia 

com taxas mais aixas  o mercado 
expressa preocupações com o ajuste 
fiscal e a possi ilidade de aumento 
da in lação.  um momento de 
análise cautelosa para os investido-
res. s decis es do opom podem 
impactar diretamente os seus inves-
timentos  ressalta o especialista.

Além disso, a independência 
do anco entral e o cen rio pol ti-
co tam ém eram incertezas so re 
o uturo das pol ticas monet rias. 
Com o mandato do atual presidente 
do  se encerrando no final do 
ano e poss eis inter er ncias po-
l ticas  in estidores precisam estar 
atentos s mudanças e se adaptar 
s no as realidades.

Diante desse contexto, Fernan-
des oferece algumas dicas para os 
investidores navegarem com mais 
se urança nesse cen rio ol til.  
importante manter a calma e não 
rea ir impulsi amente s not cias 
do mercado. ara quem in este 
em renda fixa  é necess rio consi-
derar a ine ita ilidade da redução 
da taxa de uros e di ersificar os 

in estimentos  uscando opor-
tunidades em ativos atrelados ao 

 aconselha.
Ademais, o investidor res-

salta a import ncia de estar em 
informado e preparado para as 
mudanças no mercado financeiro. 

esse sentido  a palestra omo e 
nde n estem os randes n es-

tidores”, ministrada por Leonardo 
Fernandes, surge como uma opor-
tunidade para aqueles que desejam 
se apro undar no tema. romo ida 
pela lue  n estimentos ras lia  
a palestra acontecerá no dia 16 de 
maio  s h  no spaço  do 

asa ar . oltado para pessoas 
interessadas em mergulhar no 
mercado financeiro  o e ento tem 
vagas são limitadas e as inscrições 

podem ser feitas através do link  
lue in estimentos.t pe orm.com

to su .
Em um cenário de constantes 

mudanças e incertezas  estar em 
preparado e contar com a orien-
tação de especialistas como Leo-
nardo Fernandes pode fazer toda 
a di erença para os in estidores.

SERVIÇO
PALESTRA “COMO E ONDE

INVESTEM OS GRANDES INVES-
TIDORES”. DATA: 16 de maio 
(Quinta-feira), às 19h30.
LOCAL: Espaço XP – Casa 
Park. INSCRIÇÕES: blue3inves-
timentos.typeform.com/to/
QsuXIHfX. VAGAS LIMITADAS

Leonardo Fernandes fará palestra nes-
ta quinta, no Espaço XP (Casa Park)

Ainda na sexta, o ministro 
da Agricultura, Carlos Fávaro, 
reforçou que o governo não quer 
concorrer com os produtores de 
arroz do  e que não h  risco de 
altar arroz no rasil. le disse que 

a medida é para evitar especulação 
de preços e recompor os estoques 
p licos do pa s.

“A maior parte da safra está 
colhida, temos arroz no Brasil, 
mas tam ém temos ente que se 
aproveita deste cenário de tragédia 
para propagar a desinformação, o 
pânico nas pessoas”, disse Fávaro, 
ao lo  da amila omfim.

 primeiro leilão da ona  est  
marcado para a pr xima terça . 

 produto de er  ser descarre ado 
nos portos de antos  al ador 

 eci e  e taqui  e 
empacotados em em ala em de .

e undo o presidente da e-
deração da Agricultura e Pecuária 
do io rande do ul arsul  

edeão ereira  o arroz que  
est  colhido no io rande do ul 

arante o a astecimento do pa s 
por  no m nimo   meses. al ez 
possa altar al uma coisa no final  
quando nós já estivermos com uma 
no a sa ra em cena  re orçou.

De acordo com ele, a principal 
dificuldade do estado  no momen-
to, é para conseguir transportar o 
arroz colhido para outros locais, 
tendo em vista a interrupção de 
estradas e rodo ias.

Q U ANTO F OI  P ERDI DO?
Ainda na quinta-feira, a dire-

tora técnica do Irga Flávia Tomita 
disse que, com as chuvas, o estado 
perdeu, até o momento, cerca de 

 mil toneladas de arroz.
Antes da tragédia, a previsão 

era de que o estado colhesse, no 
total, 7,475 milhões de toneladas 
do rão  se undo a ona .

as estimati as do nstituto 

Riograndense do Arroz (Irga) 
preveem que, agora, a colheita deve 
ser um pouco menor, em torno de 
7,149  milhões de toneladas, consi-
derando os estragos das enchentes 
e outros e eitos do l i o.

As cerca de 114 mil toneladas 
de arroz perdidas correspondem a 
uma área plantada que está há dias 
su mersa pelas uas  um total de 
22,9  mil hectares, localizados na re-
ião entral do estado. sses estão 

totalmente perdidos, não tem mais 
eito de recuperar  explicou l ia.

ão entraram na conta  porém  
17,9  mil hectares que estão par-
cialmente su mersos pelas uas. 
“Dessas áreas, vão, provavelmente, 
sair alguma coisa, mas a gente não 
sa e o quanto. s pre erimos tirar 
da conta porque ainda não termos 
certeza  destacou.  rea de arroz 
que ainda falta colher e que não foi 
atingida por enchentes corresponde 
a  mil hectares.

apresentaram um desempenho 
mais dinâmico do que o esperado 
no primeiro trimestre de . 
Esse crescimento, impulsionado 
principalmente pelo setor de ser-

iços  contri uiu para a decisão 
de reduzir a taxa elic  ainda que 
em um ritmo mais lento.

De março de 2021 a agosto 
de  o opom ele ou a elic 
por 12 vezes consecutivas, em 
um ciclo de aperto monetário 
que começou em meio  alta dos 
preços de alimentos, de energia e 
de com ust eis. or um ano  de 
agosto de 2022 a agosto de 2023, 
a taxa foi mantida em 13,75%  
ao ano  por sete ezes se uidas. 
Com o controle dos preços, o 
BC passou a realizar os cortes 
na elic.

ntes do in cio do ciclo de 
alta  a elic tinha sido reduzida 
para  ao ano  no n el mais 
aixo da série hist rica iniciada 

em . or causa da contração 
econômica gerada pela pandemia 
de covid-19 , o Banco Central 
tinha derru ado a taxa para es-
timular a produção e o consumo. 

 taxa ficou no menor patamar 
da história de agosto de 2020 a 
março de .

P I B
Divulgado mensalmente, o 

IBC-Br emprega uma metodo-
logia diferente da utilizada para 
medir o Produto Interno Bruto 

 que é o indicador oficial 
da economia rasileira. e undo 
o pr prio  o ndice contri ui 
para a ela oração de estraté ia 
da pol tica monet ria  do pa s  
mas “não é exatamente uma 
pré ia do .

  é a soma de todos os 
ens e ser iços finais produzi-

dos por um pa s. uperando as 
projeções, em 2023, a economia 

rasileira cresceu  com um 
valor total de R$ 10,9  trilhões, 
de acordo com o Instituto Brasi-
leiro de eo rafia e stat stica 

. m  a taxa de 
crescimento ha ia sido .

A próxima divulgação do 
PIB, com o resultado do primeiro 
trimestre de 2024, está previsto 
para o dia  de unho.
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Crianças e adolescentes 
que passaram pela 
1ª imunização devem 
retornar 90 dias depois

Pessoas de 10 a 14 anos que tenham tomado uma dose da vacina contra a dengue, inclusive na rede complementar, podem receber a nova leva

FOTO: JHONATAN CANTARELLE/AGÊNCIA SAÚDE

ais de cem unidades bá-
sicas de saúde (UBSs) 
já estão aplicando a 
segunda dose da vacina 

contra a dengue. Jovens que 
receberam a primeira dose 
precisam completar o ciclo 
vacinal 9 0 dias depois, de 
forma a garantir a máxima 
proteção a ser ofertada pelo 

M

SAÚDE

SES-DF inicia aplicação da 2ª
dose da vacina contra dengue

imunizante Q denga, conforme 
os protocolos de aplicação. A 
data prevista para a segunda 
dose está registrada na cader-
neta de vacinação.

Pessoas de 10 a 14 anos 
que tenham tomado uma dose 
da vacina contra a dengue, in-
clusive na rede complementar, 
podem receber a nova leva. 
Entretanto, quem estiver fora 
dessa faixa etária e tiver to-
mado a primeira dose na rede 
privada não terá acesso, neste 
momento, à segunda dose na 
rede pública.

A exceção é para as cerca 
de 3,5 mil crianças de 6 a 9  

anos e adolescentes de 15 e 16 
anos que se vacinaram na rede 
pública em 18 e 19  de abril, 
quando houve ampliação da 
faixa etária determinada pelo 
Ministério da Saúde. Esse pú-
blico tomará a segunda vacina 
apenas no fi m de ulho  ap s o 
intervalo previsto de 9 0 dias.

Para todos os casos, a 
orientação é comparecer a um 
local de vacinação com docu-
mento de identidade e a cader-
neta onde esteja registrada a 
primeira dose. Se no período 
de 9 0 dias tiver ocorrido diag-
n stico de den ue  de e se 
manter a data prevista para a 

segunda dose, desde que haja 
um intervalo de 30 dias entre 
a in ecção e a pr xima acina.

BAL ANÇO DA SES- DF
 A Secretaria de Saúde 

(SES-DF) já aplicou mais de 
57 mil doses contra a dengue. 
Os locais de atendimento 
continuam a administrar a 
primeira dose em crianças e 
adolescentes de 10 a 14 anos 
que ainda não tenham inicia-
do o ciclo vacinal.

Veja no site da SES-DFa 
lista dos locais de atendimen-
to para a imunização contra a 
dengue.

PROGRAMA PROMOVE VISITAS
DE ESTUDANTES A EMBAIXADAS

TABAGISMO RESPONDE POR 
80% DAS MORTES NO BRASIL

> PEPA

> CÂNCER DE PULMÃO

Alunos da rede pública e 
particular de ensino do Distrito 
Federal que são diagnosticados 
com altas habilidades ou super-
dotação recebem uma atenção 
especial do Governo do Distrito 
Federal (GDF). A Secretaria de 
Educação (SEEDF) atende atual-
mente 1.568 pessoas dentro do 
programa de Altas Habilidades e 
Superdotação (AH/SD), iniciativa 
que tem rendido frutos para o 
desenvolvimento educacional e 
pessoal dos estudantes.

Entre eles está Fabiana 
Firmino, de 14 anos, aluna do 
primeiro ano do Centro de En-
sino Médio 417 de Santa Maria. 
Diagnosticada há pouco mais de 
um ano com altas habilidades, ela 
encontrou no clube de leitura, 
desenvolvido na sala de recursos 
do Centro de Atenção Integral 
à Criança e ao Adolescente 
(Caic) da cidade, um espaço de 
acolhimento. “É um lugar onde 
sei que sou bem-vinda, sinto-me 
confortável para pensar e falar 
sobre os livros e explorar minha 
escrita criativa”, destaca. A 
jovem afi rma ainda que após 
o diagnóstico e o atendimento 

na sala melhorou o desempe-
nho escolar.

As salas de recursos são 
espaços pedagógicos conduzidos 
por professores especializados. A 
rede pública possui 46 salas es-
pecífi cas de AH/SD, organizadas 
em 29 escolas polos distribuídas 
nas coordenações regionais de 
ensino do DF. O espaço destina-
-se àqueles alunos que as escolas 
ou os pais identifi cam como tendo 
habilidades fora do comum e são 
encaminhados para avaliação 
pelas equipes pedagógicas.

Segundo o professor Rodrigo 
Santana, da SEEDF, que trabalha 
na sala de recursos de linguagem 
no Caic de Santa Maria, o projeto 
procura estimular nas crianças as 
aptidões em que demonstram ter 
mais facilidade.

“Temos um contato mais 
atento, porque são turmas me-
nores, com uma média de quatro 
a sete estudantes. Com isso, 
conseguimos percebê-los não só 
na parte cognitiva, mas também 
na emocional, já que muitas vezes 
se sentem isolados no ambiente 
escolar, mas nas salas encontram 
seus pares”, afi rma.

Quando o ônibus para na 
porta da representação de um 
país, todos os estudantes que 
estão dentro do coletivo sabem 
que chegou a hora de desem-
barcar em outra nação. Sim, 
a área em que está a missão 
diplomática é considerada ter-
ritório internacional. Começa aí 
a experiência única que alunos 
da rede pública do DF terão com 
o Programa Embaixada de Portas 
Abertas (Pepa), do Governo do 
Distrito Federal (GDF), desenvol-
vido pela Secretaria de Relações 
Internacionais (Serinter).

Só no primeiro semestre 
deste ano, 14 escolas de todas as 
regionais de ensino do DF, foram 

contempladas para participar do 
programa. O Pepa, dividido em 
duas partes, é considerado um 
projeto pedagógico e envolve as 
instituições de ensino e as em-
baixadas em meses de planeja-
mento. No primeiro momento, os 
estudantes participam da visita 
à embaixada. Posteriormente, 
é o corpo diplomático quem vai 
até a escola para mais troca de 
experiências.

“Este projeto é muito im-
portante justamente por pro-
porcionar aos estudantes a 
possibilidade de um intercâmbio 
cultural”, explicou o secretário 
de Relações Internacionais, 
Paco Britto.

Estudo feito por pesquisadores da 
Fundação do Câncer aponta que o taba-
gismo responde por 80% das mortes por 
câncer de pulmão em homens e mulheres 
no Brasil. O trabalho foi apresentado nesta 
quinta-feira (16) pela fundação no 48º 
encontro do Group for Cancer Epidemio-
logy and Registration in Latin Language 
Countries Annual Meeting (GRELL 2024, 
na sigla em inglês), na Suíça.

Em entrevista à Agência Brasil, o 
epidemiologista Alfredo Scaff, consultor 
médico da Fundação do Câncer, o estudo 
visa a apresentar para a sociedade dados 
que possibilitem ações de prevenção da 
doença. “O câncer de pulmão tem uma 
relação direta com o hábito do tabagismo. 
A gente pode dizer que, tecnicamente, é 
o responsável hoje pela grande maioria 
dos cânceres que a gente tem no mundo, 
e no Brasil, em particular.”

Alfredo Scaff acredita que o cigarro 
eletrônico poderá contribuir para aumen-
tar ainda mais o percentual de óbitos 
do câncer de pulmão provocados pelo 
tabagismo. “O cigarro eletrônico é uma 
forma de introduzir a juventude no hábito 
de fumar.” O epidemiologista lembrou que 

a nicotina é, dentre as drogas lícitas, a 
mais viciante. O consultor da Fundação 
do Câncer destacou que a ideia de usar 
cigarro eletrônico para parar de fumar é 
muito controvertida porque, na maioria 
dos casos, acaba levando ao vício de 
fumar. “E vai levar, sem dúvida, ao de-
senvolvimento de cânceres e de outras 
doenças que a gente nem tinha.”

O cigarro eletrônico causa uma doen-
ça pulmonar grave e aguda, denominada 
Evali, que pode levar a óbito, além de ter 
outro problema adicional: a bateria desse 
cigarro explode e tem causado queima-
duras graves em muitos fumantes. “Ele 
é um produto que veio para piorar toda 
a situação que a gente tem em relação 
ao tabagismo.”

O estudo indica que o câncer de 
pulmão representa gastos de cerca de 
R$ 9 bilhões por ano, que envolvem 
custos diretos com tratamento, perda 
de produtividade e cuidados com os 
pacientes. Já a indústria do tabaco cobre 
apenas 10% dos custos totais com todas 
as doenças relacionadas ao câncer de 
pulmão no Brasil, da ordem de R$ 125 
bilhões anuais.

São salas de recursos com educação diferenciada

 Alunos conhecem cultura, esportes e culinária de outros países

FOTO: JOEL RODRIGUES/AGÊNCIA BRASÍLIA
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SEEDF atende 1.500 alunos 
com altas habilidades
em espaços especiais
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HRSM promove a Semana da Enfermagem
Começou ontem (15) a Se-

mana da Enfermagem no Hos-
pital Regional de Santa Maria 
(HRSM). Durante dois dias, 
os enfermeiros da unidade de 
saúde serão homenageados com 
música, lanche e palestras. A 
solenidade de abertura, realizada 
no audit rio  contou com a parti
cipação do diretor-presidente do 
Instituto de Gestão Estratégica de 
Saúde do Distrito Federal (Iges-
DF), Juracy  Cavalcante Lacerda.

ste é um momento de refl e
xão so re o prop sito que temos 
para a nossa vida. Na minha 
carreira, sempre aprendi muito 
com as equipes de enfermagem, 
que estão sempre ali presentes, 

se dedicando ao cuidado. Muitas 
pessoas dependem desse cuidado 
para se recuperar, se curar. É  
um papel essencial  afi rmou.  
presidente também destacou a 
importância de cuidar da saúde 
mental destes profi ssionais que 
atuam na linha de frente, ofere-
cendo sempre um ambiente agra-
dável e salubre para trabalhar, 
com projetos voltados para a saú-
de e bem-estar dos colaboradores.

Enfermeira apaixonada 
pela área, a superintendente do 
HRSM, Eliane Abreu, enfati-
zou a importância de respeitar 
e alorizar os profi ssionais de 
enfermagem, essenciais em 
todo equipamento de saúde, seja 

público ou privado, indepen-
dente dos a anços tecnol icos 
e globais. “Ser enfermeiro é 
trabalhar com amor, dedica-

ção, ciência e entrega. Temos 
randes desafi os no dia a dia  

mas eles não apagam o nosso 
valor”, ressalta.

> EM SANTA MARIA
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Evento traz música, palestras e sorteio de brindes para os colaboradores

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO
Vimos por meio deste, com o objetivo de assegurar a legitimidade deste 
processo de cotação, para seleção de pessoa jurídica de direito privado, 
que, em parceria com o INSTITUTO DE PESQUISA DE MEIO AMBIENTE 
E INOVAÇÃO – IPEMAI, possa explorar a oportunidade de negócio, e 
cooperar, para a análise das condições de mercado, no que diz respeito 
a oferta, preço e condições de fornecimento, com interesse futuro de 
contratação, solicitamos a vossa senhoria, o fornecimento de cotação 
de preços, juntamente com sua descrição detalhada, cujo objeto, é a 
contratação de empresa especializada para prestação de serviços de 
SaaS (“Software as a Service” – que signifi ca (Software como Serviço), 
que permite aos usuários se conectar e usar sistemas baseados em 
nuvem pela Internet) de LMS via internet (“Web-Based Application” 
“Learning Management System”, traduzindo para o português “Sistema 
de Gestão da Aprendizagem”), com soluções de gerenciamento, edição, 
distribuição e controle de conteúdo educacional, regidos, e ou orientados 
pela BNCC (Base Nacional Comum Curricular).

Brasília/DF, 15 de maio de 2024

L u i z  E u gê n io C ard oso
Presidente



7BRASÍLIA AGORAWWW.BRASILIAAGORA.COM.BRBRASÍLIA, QUINTA-FEIRA, 16 DE MAIO DE 2024

Diana e Álvaro exploram a linha que separa a música erudita da popular

O Estação da Música 
Clássica proporciona uma 
forma para o surgimento de 
novos concertos de música 
clássica no Distrito Fede-
ral. Nesta edição, solistas, 
duos, trios e quartetos se 
apresentarão na Companhia 
de Teatro Lábios da Lua, 
com o apoio do FAC-DF, 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa do DF. 
As apresentações desta 
temporada ocorrerão nesta 
quinta-feira, 16 de maio, e 
sexta-feira, 17 de maio, às 
20 horas, com o Duo Diana 
Mota e Álvaro Henrique.

O espetáculo faz parte 
das apresentações presentes 
no festival e acontecerá nos 
palcos da Cia Lábios da Lua, 
localizada na Quadra 4, Lote 
16, Lojas C e D, no Setor 
Sul. Os ingressos são de 
contribuição voluntária e a 
classifi cação é livre.

O Duo convidado Dia-
na Mota (fl auta) e Álvaro 
Henrique (violão) foi criado 
para explorar a linha que 
separa a música erudita da 
popular, avançando even-
tualmente para alguns dos 
lados. Após se apresentar 
em importantes séries de 

concerto de Brasília, Porto 
Alegre e São Paulo, o duo 
lança seu primeiro álbum, 
(inter)nacionalismos, com 
música de compositores 
nacionalistas do Brasil, Es-
panha, Argentina e Cuba.

Entre os artistas selecio-
nados nesta edição, Ramon 
Paraguai foi o selecionado na 
categoria Solo, seguido pelo 
Duo Sanches Madalena, Trio 
Satélite e Quarteto Dolce. 
Durante o festival, o público 
também poderá apreciar 
apresentações de artistas 
consagrados do cenário de 
música clássica do Distrito 
Federal e Entorno.

FOTO: DIVULGAÇÃO

> 4º FESTIVAL ESTAÇÃO DA MÚSICA

Gama recebe duo 
clássico de fl auta e 
violão para concerto

FOTO: DAVI MELLO

O festival reúne compa-
nhias do DF, São Paulo, 
Chile, México e França

7ª edição do Bonecos de Todo Mundo reúne
artistas do Brasil, América Latina e Europa

riso e a irreverência estão 
de volta a Taguatinga, com 
a dose dupla do Bonecos 
de Todo Mundo – Festival 

Internacional de Teatro Popular 
de Bonecos. Após o giro de es-
petáculos e show s realizados em 
março, o festival retorna para a sua 
sétima edição entre os dias 22 e 26 
de maio, reunindo companhias do 
Distrito Federal, São Paulo, Chile, 
México e França. Toda a progra-
mação é gratuita e se estende de 
quarta a sábado, no Ponto de Cul-
tura Invenção Brasileira, no Teatro 
Y ara Amaral do Sesi Taguatinga e 
no Taguaparque. 

Do Distrito Federal, parti-
cipam os grupos Mamulengo 
Presepada, Mamulengo Fuzuê 
e Casa Moringa, três represen-
tantes de diferentes gerações do 
teatro popular. De São Paulo, vem 
o grupo teatral Sobrevento, fun-
dado em 19 86. Entre as atrações 
internacionais, está a companhia 
francesa La Malette, criada a 
partir da mistura entre culturas da 
Europa e da América Latina. Do 
México, vem o grupo Guiñ oleros, 
herdeiro da tradição dos bonecos 
de luva chamados de guiñ ol. 
Do Chile, se apresenta o mestre 
marionetista Roberto Oy arzun.

Nesta edição, a programação 
inicia na quarta-feira, no Ponto de 
Cultura Invenção Brasileira, com 

O

Realizado em Taguatinga, 
festival integra espetáculos, 
ofi cina e roda de conversa 
sobre o Teatro Popular de 
Bonecos, gratuitamente

CULTURA

a fi cina de amulen o acilitada 
por Chico Simões, do Mamulengo 
Presepada. Já na tarde de sábado, 
no mesmo espaço, será realizada 
a roda de conversa “Teatro de Bo-
necos, Formação e Intercâmbios”. 
A roda é aberta a todo o público, 
com interpretação em Libras, e 
terá a participação de brincantes, 
pesquisadores e representantes do 
Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional – Iphan.

ACESSI BI L I DADE
Os espetáculos da noite de 

sexta-feira (24), no Sesi Tagua-
tinga, contarão com acessibili-
dade de audiodescrição e visita 
guiada, a partir das 18h, para 
pessoas com defi ci ncia isual  

além de interpretação em Libras. 
O festival também oferece aces-
sibilidade estrutural (rampas e 
espaços reservados para cadeiras 
de rodas) para pessoas cadeiran-
tes ou com mobilidade reduzida.

SOBRE O F ESTI V AL
O Teatro Popular de Bonecos é 

uma brincadeira milenar presente 
em diferentes países, nos cinco 
continentes. Um patrimônio cul-
tural do mundo!  Criado em 2018 e 
produzido pela BTM Produções, o 
festival Bonecos de Todo Mundo se 
consagra por promover, em Tagua-
tinga (DF), o encontro intercultural 
entre bonequeiros(as) de diversas 
nacionalidades, apresentando ao 
público diferentes linguagens e 

técnicas de manipulação de bone-
cos. Esta 7º  edição é realizada com 
recursos do Fundo de Apoio à Cul-
tura do Distrito Federal (FAC-DF).

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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3/art — aru — bad. 4/lamp. 5/gaita. 9/primitiva. 15/serra da capivara.
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COMPETENCIA

Busca e
recolhe
(entre
vários)

Anfíbio 
amazônico
sem língua

(Zool.)

Colocação
da ganha-
dora do
bronze

Ambiente
isento de
insetos

(pl.)

Danilo
Caymmi,
composi-

tor carioca

Flauta
indígena
feita de
bambu

(?) alto:
ser muito
otimista

(fig.)

Notícia es-
candalosa

(gíria)

Fécula de
mingaus,
bolos e

biscoitos

Diz-se da
mulher

que traba-
lha muito

Platafor-
ma do

salto orna-
mental

(?)
Religion,
banda de
punk rock

Botão de
sintonia 
do rádio

A ação
como a

agressão 
a indefeso

Museu 
de Arte
Contem-
porânea

Rompera
(ligação

amorosa)

She-(?), 
a irmã de
He-Man

(TV)

Região de
atividades
agrícolas

Pequeno
réptil que
sobe em
paredes

Quem não 
a tem, não
se estabe-
lece (dito) 

"(?) Apai-
xonado",

música de
Noel Rosa

Acento
abolido 

em 2009
(Gram.)

(?) e vir:
direito

básico do
cidadão 

Parque nacional do
Piauí, abriga pinturas
e gravuras rupestres

Atrevera-
se

Irrefletido

Sucesso
da MPB
12, em

romanos

Entidade
que 

promoverá 
os Jogos 
Olímpicos 
de 2024 

Impulsiona
a flecha 
Arte, em

inglês

(?) Seidl,
atriz

brasileira
Oi!

Sitiar
Estado ex-
portador
de sisal

Rígido;
severo
Abajur, 

em inglês

Grito 
de dor
O disco 
de vinil

Torna
solitário
Resposta
afirmativa

A arte valorizada pe-
los modernistas (BR)

Especiali-
dade de
Ziraldo

e Jaguar
(pl.) 

Aparelho
que des-
trói papel

Sistema
adotado
por universidades brasileiras 

que garante acesso educacional
a grupos 
étnicos 

desfavo-
recidos

Sem grandes novidades da 
Lua, mas se ela não traz 
surpresas, também não traz 
bagaças! O astral tá ótimo 

para mostrar do que é capaz. E Mercúrio 
promete carimbar seu passaporte para a 
prosperidade, e você pode transformar suas 
ideias em dinheiro. No amor, dedique mais 
carinho e atenção. Cor: CINZA 

ÁRIES 21/03 A 20/04

Mercúrio acaba de ingressar em 
seu signo e além de elevar seu 
carisma, vai deixar sua criativi-
dade, inteligência e comunicação 

turbinadas. Para melhorar, a Lua abre os seus 
caminhos no trabalho, finanças e no amor. A 
sintonia será plena que só troca de olhares 
será suficiente! Cor: LILÁS

TOURO 21/04 A 20/05

Se depender da Lua, você 
vai quintar de boa na lagoa 
e pode esperar um dia bem 
sussa para cuidar das suas 

coisas. Mas Mercúrio, seu planeta regente, 
recomenda mais atenção com os interesses 
de casa, família e saúde. No amor, o astral 
será acolhedor. Cor: MARROM 

GÊMEOS 21/05 A 21/06

A Lua manda um bom in-
centivo para tirar o pé da 
lama, bebê! Você terá mais 
disciplina para lidar com 

seus recursos e também pode faturar. De 
quebra, Mercúrio passa a agir em um setor 
que tem tudo a ver com sucesso profissional! 
No amor, tudo segue tranquilo. Cor: VERDE

LEÃO 22/07 A 22/08

A Lua segue linda, leve e 
solta em sua companhia, e 
promete um dia redondinho 
para ir atrás dos seus sonhos 

e objetivos. Os caminhos estarão abertos para 
consolidar seus planos, e Mercúrio promete 
boas novas. O amor tá cheio de harmonia! 
Cor: AMARELO 

VIRGEM 21/08 A 22/09

Sua estrela guia é a Lua, e 
hoje ela não faz aspectos 
com os astros, mas garante 

que você vai quintar numa boa! As ami-
zades devem ficar mais animadas graças 
à Mercúrio, que deixa sua simpatia na 
melhor forma. O clima é de harmonia e 
diálogo no amor. Cor: VIOLETA 

CÂNCER 21/06 A 20/07

Olha, não dá pra negar que 
nem tudo pode fluir como 
você gosta hoje. Pudera, com 
a Lua no inferno astral, o seu 

jeito tende a ficar mais contido. É melhor 
buscar tranquilidade e dobrar a cautela 
com fofocas, cismas e tretas. No amor, 
uma pitada extra de carinho e diálogo 
virá a calhar. Cor: ROSA

LIBRA 23/09 A 22/10

Suas atenções se voltam para 
a carreira. Claro que o sucesso 
depende de você, mas tudo 

indica que você não vai economizar dedi-
cação! De quebra, Mercúrio também eleva 
a sua saúde. O amor não fica em evidência 
durante o dia, mas conta com bons estímulos 
à noite. Cor: AZUL-CLARO 

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Você vai quintar com vários 
planos em mente e vai saber 
exatamente o que fazer para 

colocar tudo em prática! As relações em 
geral e as amizades em particular devem 
trazer boas surpresas e blindar o seu 
astral. O amor também fica protegido. 
Cor: PRETO 

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

A Lua promete novos hori-
zontes e aquece suas espe-
ranças, e Mercúrio passa 
a brilhar em seu paraíso e 

anuncia realizações em todas as áreas. 
Você também vai contar com muito ca-
risma para encantar as pessoas! No amor, 
pode se sentir nas nuvens. Cor: AZUL 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

Assuntos financeiros e interesses 
com parentes terão prioridade, 
e o dia é perfeito para tomar 
providências que vive adiando! 

Também vai contar com um instinto mais 
apurado, então, aproveite para colocar as 
contas em ordem. No amor, os desejos ficam 
mais intensos. Cor: LILÁS

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

A Lua não troca figurinha 
com nenhum planeta, mas 
garante um dia redondinho 

para se relacionar, interagir e somar 
forças. Agora, quem traz good news é 
Mercúrio, que promete deixar sua sim-
patia e comunicação tinindo! Harmonia 
total no amor. Cor: AZUL-ROYAL

PEIXES 20/02 A 20/03

HORÓSCOPO

SERVIÇO
ESTAÇÃO DA MÚSICA RECE-
BE DUO ÁLVARO HENRIQUE

E DIANA MOTA. DATA: 16 
e 17 de maio (quinta e 
sexta), às 20h. LOCAL: Te-
atro da Cia Lábios da Lua 
(Quadra 4, lote 16 - Setor 
Sul Comercial – Gama). 
INGRESSOS: Contribuição 
voluntária. CLASSIFICAÇÃO

INDICATIVA: livre. ACOMPA-
NHE TAMBÉM NO SITE: bit.ly/
estaçãodamúsica.

SERVIÇO
7º BONECOS DE TODO MUNDO

– FESTIVAL INTERNACIONAL DE

TEATRO POPULAR DE BONECOS

DATA: 22 a 26 de maio, às 
20h. ONDE: Ponto de Cultura 
Invenção Brasileira, Teatro Yara 
Amaral (Sesi Taguatinga) e 
Taguaparque. ENTRADA: franca. 
CLASSIFICAÇÃO INDICATIVA: verifi car 
por espetáculo. REDES SOCIAIS: 
instagram.com/bonecosdeto-
domundo/. MAIS INFORMAÇÕES:
camaleaocultural@gmail.com.

PROGRAMAÇÃO
PONTO DE CULTURA INVENÇÃO

BRASILEIRA – MERCADO SUL.

22 DE MAIO (QUARTA)
15h: Ofi cina de Mamulengo | 
Mamulengo Presepada (DF)

25 DE MAIO (SÁBADO)
15h: Roda de conversa “Teatro 
de Bonecos, Formação e Inter-
câmbios” – com Libras

TEATRO YARA AMARAL – SESI

TAGUATINGA

23 DE MAIO (QUINTA)
19h30: Los sueños de Federico | 
Roberto Oyarzun (Chile)
21h: En attendant Margot | La 
Malette (França)

24 DE MAIO (SEXTA) – COM AUDIO-
DESCRIÇÃO E LIBRAS

19h30: Benedito no Pilão | So-
brevento (SP) 
21h30: A Chegança da Burrinha 
Calunga | Mamulengo Fuzuê (DF) 

25 DE MAIO (SÁBADO)
19h30: Tawá Tingá: o rio, a cida-
de e a onça | Casa Moringa (DF)
21h30: Variación de títeres 
para unas manos | Guiñoleros 
(México)

TAGUAPARQUE

26 DE MAIO (DOMINGO)
9h30: Los sueños de Federico – 
Roberto Oyarzun (Chile)
10h: Mateus da Lelé Bicuda – 
Mamulengo Presepada (DF)
10h30: En attendant Margot – 
La Malette (França)
11h: Variación de títeres para 
unas manos - Guiñoleros (México)
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CBF suspende duas rodadas do
Brasileiro devido às cheias no RS

Confederação Brasileira de Fu-
tebol (CBF) anunciou a suspen-
são das 7º  e 8º  rodadas da Série 
A do Campeonato Brasileiro, o 

Brasileirão, por causa das enchentes 
que atingem o Rio Grande do Sul. Os 
jogos estavam marcados para os dois 
pr ximos finais de semana.  per odo 
de suspensão - de 19  a 27 de maio - 
coincide com o anunciado pela CBF na 
semana passada, que contemplava ape-

A

MEDIDA foi em atemção 
à solicitação feita por 15 
clubes e pela Federação 
Gaúcha de Futebol

As partidas estavam marcadas para os dois próximos finais de semana. O período de suspensão coincide com o anunciado pela CBF na semana passada

ESPORTES

nas partidas de times gaúchos (feminino 
e masculino) em todos os campeonatos 
nacionais.

A medida foi tomada após a enti-
dade receber pedido de 15 dos 20 times 
que participam da competição e da 
Federação Gaúcha de Futebol. 

Os clubes que apresentaram a 
solicitação foram: Atlético Goianiense, 
Atlético Mineiro, Athletico Paranaense, 
Criciúma, Cruzeiro, Cuiabá, Bahia, Ju-
ventude, Vitória, Fluminense, Fortaleza, 
Grêmio, Botafogo, Sport Club e Vasco.

Segundo a entidade, cinco clubes 
foram contra a paralisação da Série A 
nas rodadas 7 e 8: Flamengo, Palmeiras, 
Corinthians, São Paulo e Bragantino.

 entidade afirma ainda que o on-

selho Conselho Técnico Extraordinário 
da Série A se reunirá no dia dia 27 de 
maio. Entre as questões serem deba-
tidas, estão a deliberação de aspectos 
técnicos das competições bem como 
a situação de registro e transferência 
de atletas. 

Na última sexta (10), o Ministério 
do Esporte já tinha feito um pedido for-
mal à CBF pelo adiamento do Campeo-
nato Brasileiro, em razão das enchentes 
que assolam o estado gaúcho desde o 
final de a ril. a solicitação  o minis-
tério cita o fato de o Rio Grande do Sul 
enfrentar uma “tragédia” que mobiliza 
todo o pa s  que est  en ol ido no apoio 
aos jogadores e familiares, bem como a 
toda a população daquela região”.

De acordo com a CBF, os demais 
torneios continuam sem mudança 
no cronograma. Já as disputas dos 
clubes gaúchos estão suspensas até 
27 de maio.

No comunicado, a confederação 
se solidariza com os atingidos pela 
tragédia no Rio Grande do Sul. “Como 
entidade nacional de administração do 
desporto  se solidariza com cada tima 
desse e ento catastr fico  ressaltando 
que está empreendendo todos os esfor-
ços, no âmbito nacional e internacional, 
que estão ao seu alcance para colaborar 
com o povo gaúcho nessa drástica crise 
através de ações e iniciativas, sem 
pre u zo de outras que ainda serão de-
sen ol idas  caso necess rio  afirma.

IMAGEM: DIVULGAÇÃO/SEAGRI
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GDF investiu R$ 441 mil nos campos da QR 311 e do Centro Olímpico

Ação oferece prêmios às equipes que apresentam melhores projetos

A visão do gramado verdinho já é 
uma realidade para a comunidade de 
Samambaia, que logo poderá usufruir 
dos campos sintéticos em fase final 
de manutenção. A Secretaria de 
Esporte e Lazer do Distrito Federal 
(SEL-DF) deu início, em março, à 
reforma de cinco campos sintéticos 
distribuídos em diferentes regiões 
do Distrito Federal. O investimento 
do governo local para execução 
desses serviços foi em torno de R$ 
1,5 milhão.

As reformas abrangem diversas 
etapas, desde a retirada da grama 
antiga até o nivelamento do piso, 
aplicação de manta amortecedora 
e instalação final da nova grama 
sintética – etapa em que se encontra 
o campo na QR 311 de Samambaia.

Nas obras realizadas nos dois 
campos sintéticos da região admi-
nistrativa, a do Centro Olímpico de 
Samambaia obteve um investimento 
de R$ 154 mil, enquanto no da QR 
311 o GDF investiu mais de R$ 
287 mil.

“Esses espaços desempenham 
um papel vital na promoção da 
prática esportiva e na integração da 
comunidade. Estamos empenhados 
em garantir que esses locais estejam 
sempre em condições ideais para 

que os atletas possam desfrutar 
da melhor experiência esportiva 
possível. Investir na qualidade dessas 
instalações é investir no bem-estar e 
no desenvolvimento dos cidadãos de 
nossa cidade”, avalia o secretário de 
Esportes e Lazer, Renato Junqueira.

A Secretaria de Esportes e Lazer 
já entregou três campos sintéticos 
este ano, localizados no Paranoá, 
na Feira do Produtor e no Taquari.

DE VOLTA AO JOGO
Entre os moradores de Sa-

mambaia beneficiados pelo espaço 
renovado, está o promotor de even-
tos Jonathan da Costa Oliveira, 29, 
que jogava futebol com os amigos 
com frequência. Com o filho sen-
tado nos ombros, Jonathan diz ter 
expectativas altas após ver o novo 
gramado. “Estava faltando essa 
manutenção, então nós tivemos 
que parar de jogar.”

Na lista de campos que se-
rão renovados estão os do Centro 
Olímpico e Paraolímpico do Parque 
da Vaquejada, Centro Olímpico Rei 
Pelé, campo sintético na QNJ em 
Taguatinga, EQNN 1/3 de Ceilândia 
e da Quadra 8 Setor Sul do Gama. 
No Parque da Vaquejada, as obras 
já foram iniciadas.

A AgroBrasília 2024, que se 
realiza entre os dias 22 e 24, tem 
entre os destaques o hackathon 
AgroHack Ideias. A iniciativa é 
fruto de parceria entre o Instituto 
Multiplicidades e a Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Inovação do 
Distrito Federal (Secti), com apoio 
da Secretaria de Agricultura, Abaste-
cimento e Desenvolvimento Rural do 
DF (Seagri). A maratona tem como 
objetivo impulsionar a pesquisa e a 
experiência tecnológica por meio de 
soluções inovadoras para o setor 
agropecuário.

A plataforma vai conectar pro-
dutores rurais, startups, mentores, 
pesquisadores e investidores para 

atender as demandas do mercado 
por meio da criação de soluções 
tecnológicas e criativas para os 
desafios enfrentados pelo agro-
negócio. As equipes com soluções 
mais promissoras levarão prêmios 
em dinheiro, além da oportunidade 
de ter seu projeto incubado pelo 
Instituto Multiplicidades.

Um hackathon é um evento 
colaborativo em que programadores, 
designers e outros profissionais se 
reúnem para desenvolver soluções 
tecnológicas para desafios específicos 
em um curto período de tempo. Os 
participantes trabalham em equipes 
para criar protótipos ou soluções de 
software, hardware ou ambos.

Campos sintéticos 
entram na fase
final de manutenção

Maratona de tecnologia é 
voltada para o agronegócio

> EM SAMAMBAIA

> NA AGROBRASÍLIA 2024

Amanda Schott 
confirma vaga na 
modalidade em Paris

A delegação brasileira nos Jogos 
de Paris totalizou 220 atletas com 
a confirmação da vaga olímpica 
da niteroiense Amanda Schott no 
levantamento de peso pela federação 
internacional (IWF, na sigla em inglês), 
nesta quarta-feira (15). Amanda, 
da categoria até 71 quilos, será a 
segunda representante do país na 
modalidade, que até o momento só 
conta com atletas mulheres. No mês 
passado, a carioca Laura Amaro (81 
kg) já garantira presença nos Jogos.

Entre os resultados que contribu-
íram para Amanda carimbar o passa-
porte olímpico está a classificação da 
atleta entre as 10 primeiras colocadas 
na Copa do Mundo, na Tailândia, no 
mês passado. 

A atleta niteroiense, de 28 anos, 
foi bronze no Mundial de 2021, 
quando ainda competia nos 87 kg. 
Como houve redução do número de 
categorias para a Olimpíada de Paris, 
a atleta optou por competir nos 71 kg, 
na qual faturou o bronze nos Jogos 
Sul-Americanos de 2022. Em feve-
reiro deste ano, Amanda foi bronze no 
arranco durante o Pan-Americano da 
modalidade em Caracas (Venezuela), 
mas se lesionou na prova do arremes-
so, e perdeu a chance de participar 
da Copa do Mundo.

> LEVANTAMENTO DE PESO

CLSW 101 BLOCO B SUDOESTE 3352-6629

VENHA CONHECER!

PAPEL SULFITE 75GR
CAIXA COM 10 RESMAS

BOBINA TÉRMICA

PASTA EM L A4 PCT/10
DAC CRISTAL/FUME

SIG QD 2 Lote 668 Brasília  (61) 2103-1500
WWW.PAPELARIAABC.COM

SÉRIE A
PG J V E D

ATHLETICO-PR 13 6 4 1 1

BAHIA 13 6 4 1 1

FLAMENGO 11 6 3 2 1

BOTAFOGO 10 6 3 1 2

SÃO PAULO 10 6 3 1 2

CRUZEIRO 10 5 3 1 1

ATLÉTICO-MG 9 5 2 3 0

BRAGANTINO 9 6 2 3 1

PALMEIRAS 8 6 2 2 2

INTERNACIONAL 7 4 2 1 1

FORTALEZA 7 5 1 4 0

GRÊMIO 6 4 2 0 2

VASCO 6 6 2 0 4

CRICIÚMA 5 3 1 2 0

JUVENTUDE 5 4 1 2 1

CORINTHIANS 5 6 1 2 3

FLUMINENSE 5 6 1 2 3

VITÓRIA 1 5 0 1 4

ATLÉTICO-GO 1 5 0 1 4

CUIABÁ 0 4 0 0 4




